



Photo: Ioanna Berthoud Papandropoulou

Archives Jean Piaget | Séminaire interdisciplinaire | 2014

L'intuition

Mardi 18 mars

L'intuition est-elle un "rudiment d'intelligence"? Quelques effets de la paresse intellectuelle d'après H. Bergson

par Anthony Feneuil, Docteur en philosophie et théologie, Université de Genève



Anthony Feneuil est docteur en philosophie et théologie. Il vient de soutenir une thèse consacrée aux enjeux épistémologiques de la notion d'expérience religieuse chez Karl Barth et Henri Bergson. Il travaille plus généralement sur les relations entre philosophie et théologie, et les apports possibles des études religieuses à la théorie de la connaissance. Il dirige la publication de la revue *ThéoRèmes - Enjeux des approches empiriques des religions* (<http://theoremes.revues.org>). Livre paru : *Bergson. Mystique et philosophie*, Paris, PUF, 2011.

Résumé de la conférence

Piaget présente l'intuition comme une étape sur le chemin de l'intelligence. Mais ne peut-on concevoir l'intuition que comme une forme archaïque ou amoindrie de l'intelligence? En mobilisant les ressources de la pensée d'Henri Bergson, j'interrogerai les ressorts de ce qui semble un aveuglement de l'intelligence aux spécificités de l'intuition, et plus généralement de la tendance que l'on pourrait dire impérialiste de la pensée intellectuelle. Mais d'un autre côté, peut-on prétendre dépasser cet impérialisme sans verser dans l'anti-intellectualisme, le sentimentalisme voire l'obscurantisme? Une pensée intuitive et cependant rigoureuse est-elle possible?



Photo: Ioanna Berthoud Papandropoulou

Lecture proposée

Bergson, H. (1934). Introduction à la métaphysique. In H. Bergson (Ed.), *La pensée et le mouvant*. Paris: Presses Universitaires de France.